

Subscripción

En la capital. 4'50 ptas. trimestre.
Fuera de la capital. 5 » »
Extranjero. 15 » semestre.
Idem un año. 30 » »

Todo pago se entiende por adelantado
Redacción y Admon. plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Anuncios

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 7c.
céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos.
y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a
cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos
desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Admi-
nistración.—Corresponsal en París, A. Lorette
y C., 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII

Se publica todos los días excep-
to los siguientes a festivos.

GERONA, VIERNES 7 DE FEBRERO DE 1902

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTOS.

N.º 7.578

EL CATALANISMO

Tomado de la revista madrileña *La Lectura*, tomábamos pocos días hace párrafos de un artículo que suscritor por don Francisco Silvela había publicado dicha revista sobre el tema con que encabezamos estas líneas. Aquel artículo era ó es uno de los varios que sobre el mismo tema han visto la luz en *La Lectura*, suscritos por el doctor Robert, y señores Azcárate, Domenech, Pella y Forgas, Sanchez Guerra y Maragall de los cuales quisiéramos dar á conocer los párrafos más sustanciales; pero como las condiciones materiales de LA LUCHA no lo consienten, vamos á tomar el extracto que de todos ellos hace *La Epoca* de Madrid, extracto que debe ser muy imparcial y exacto, cuando *La Veu de Catalunya* lo admite y aplaude, lo cual quiere decir que por esta vez no se nos acusará de exagerados y parciales.

Después de un pequeño exordio en el que *La Epoca* reconoce la importancia del problema catalanista para iluminar el cual sirvió la discusión parlamentaria en el Congreso sometiéndolo bajo distintos puntos de vista á la consideración de las gentes, añade que los artículos en cuestión aportan nueva luz con sus textos, los cuales más meditados y sujetos á labor más fría y menos improvisada, aventajan en esto á los discursos orales.

Publica en primer término *La Lectura* el discurso del señor Silvela, que ya conoce el lector, y dice de los demás, lo que sigue:

«El doctor Robert diserta sobre *El catalanismo en el concepto naturalista*. Su artículo es más científico que político. Entiende que la teoría de las grandes nacionalidades no es definitiva, pues como no se han formado esas nacionalidades con un fin altruista y civilizador, son inestables, y es lo probable que vuelvan á recobrar su autonomía los Estados *uniformados* en ellas.

Tres factores integran el alma catalana: uno, orgánico, la raza: otro histórico, la tradición; otro, jurídico, el derecho que expresa su personalidad civil. El carácter fundamental del catalanismo es su fisonomía étnica. En Cataluña se conservan aún tipos diferentes, que corresponden á los antiguos pueblos que la habitaron en los tiempos primitivos. La raza estaba preparada para crear la Nación cuando se formó ésta. La lengua es lo que le dá hoy su verdadera personalidad; de ahí su resistencia á perderla.

En la actualidad subsisten los caracteres étnicos. Cataluña quiere gobernarse á sí misma, cumplir el destino impuesto por su abolengo histórico. El carácter catalán, fiero ante la violencia, sensible al trato benevolente, ha hecho que los anhelos de libertad regional hayan sido más vivos á medida que se extremaba la nota uniformista en España. Esto explica las protestas de Cataluña contra el Poder central.

El señor Azcárate hace la crítica del programa de Manresa. Estima que lo que hay de aceptable en este movimiento es la afirmación de que los organismos locales son entidades naturales, personas jurídicas ó sociales. Censura á los catalanistas por no admitir más patria que Cataluña y por considerar al Estado como una creación artificial, á consecuencia de lo cual dividen la soberanía entre éste y las regiones, cuando la soberanía tiene que ser única.

Les acusa también de inconsecuencia, puesto que no aplican los principios que quieren para la región á las divisiones interiores de ésta. El catalanismo—dice el señor Azcárate—cuando mira fuera de la región, es casi ácrata; cuando mira dentro de ella, centralizador á la antigua.

Compara las bases de Manresa con la doctrina federal expuesta por el señor Pi y Margall en *Las Nacionalidades*, para deducir que aquéllas son un programa ultrafederal, que vá mucho más lejos que el del señor Pi. Seis atribuciones reconoce el programa de Manresa al Poder central; diez y siete el señor Pi, entre ellas la acuñación de la moneda.

¿Hay algo punible en el catalanismo? El señor Azcárate entiende que esta propaganda, mientras no apele á la violencia, no es delito, y censura á los conservadores por haber reformado el artículo 248 del Código penal, sosteniendo la especiosa teoría de que si el artículo 55 de la Constitución admite que el Rey, autorizado por las Cortes, puede enagenar parte del territorio nacional, el proponer ó aconsejar que se haga lo que ese artículo autoriza no constituye delito.

El artículo de don Luis Domenech y Montaner, titulado *La cuestión catalana*, es de lo más grave que se ha escrito acerca del catalanismo, é interesante en extremo. Empieza sosteniendo que en la mente de los catalanes el concepto del Estado ha tenido siempre caracteres especiales. La Monarquía catalana-aragonesa es dual: ambos Estados conservan su autonomía, y las conquistas, en vez de producir meras agregaciones de territorios, crean nuevos reinos autónomos, con instituciones propias, como los de Mallorca y Valencia. Dual ó binnería es también la Monarquía de los Reyes Católicos, y este sistema sigue hasta Felipe V.

El sentimiento patriótico es muy vivo entre los catalanes, pero se manifiesta en el amor á Cataluña. Es un sentimiento innato que no responde á teorías de patrias chicas ni grandes, y una fuerza indudable.

España ha estado gobernada por castellanos y al modo castellano: los catalanes, apenas han tenido participación en su gobierno. Hoy el Estado central es impotente para defenderse contra el extranjero y para regenerarse. La satisfacción de las aspiraciones de Cataluña implica un sistema de diferenciación en la Constitución del Estado. Ante todo, quiere conservar su personalidad y su lengua.

Impugnando la teoría de que los Estados modernos tienden á la unidad, dice el señor Domenech que así como los viejos no pasan de viejos, no pasan los Estados del unitarismo, y cuando llegan á cierto punto, en él comienza el enfriamiento y el desprendimiento de las extremidades, co-

mo ocurrió en los Imperios romano y godo.

Cree que los Estados autónomos tienen más resistencia para defender su territorio. Los catalanes, cuando dejen de serlo, no serán nada, según la frase de Mañé y Flaquer. Vea España—dice—si le conviene que guarden su frontera pueblos sin carácter. La influencia del desastre colonial es, por otra parte, abrumadora, los que han visto en el puerto de Barcelona la repatriación y el hierro viejo que quedaba de la escuadra, no pueden creer en los milagros de la unidad y de la centralización.

Acusa á los gobiernos centrales de haber permitido que se extendiera el anarquismo, primero para destruir á los republicanos, ahora para combatir á los catalanistas, y recuerda que ya los monarcas de la dinastía castellana se valieron, con análogos fines, de los payeses de remensa, resto de los siervos rústicos feudales, creando innumerables desórdenes.

En cuanto al efecto de la violencia para combatir al catalanismo, sería momentáneo. Al hablar de este punto escribe las más graves frases de su artículo, diciendo que en el mapa de distribución de razas del *Hand Atlas* de Justus Perthes, Cataluña aparece con el color azulado de Francia y el rótulo *Franzosen*; que los franceses estudian con apasionado interés las cuestiones históricas relativas á Cataluña, y que, uniendo esto con las filosofías de Salisbury sobre la muerte de las naciones decadentes, y las de los alemanes sobre compensaciones y orígenes de razas, «bien podría seguir la política europea sendas tan científicamente abiertas».

Sostiene que el regionalismo es la solución de concordia en que debe insistir Cataluña, para salvación de todos. Este regionalismo no sería el preliminar de la separación, sino que, al contrario, Cataluña querría influir, y hasta imponer en algunos casos su criterio en la marcha del Estado español.

El peligro está en que continúe agonizando el centralismo, pues no hay tiempo

que perder. Asusta el estado de espíritu de las nuevas generaciones, y hay que resolver el problema antes de que lleguen á la vida pública, pues no se pueden abrigar esperanzas de regeneraciones centralistas.

El señor Pella y Forgas, en su artículo *El problema del Regionalismo*, sostiene que el regionalismo es moderno en los pueblos latinos, porque las Monarquías del antiguo régimen eran un conjunto de nacionalidades autónomas. La organización regional ha subsistido en Cataluña hasta entrado el siglo XIX. El regionalismo empezó por ser un movimiento literario. Con caracteres políticos aparece en 1873, en que se funda la primera Sociedad de esta clase—*Le Centre Catalaniste*—que pasó inadvertida, creyéndose que era un matiz más del partido federal.

El regionalismo no es un retroceso, pues el mundo camina á la variedad de formas de gobierno, é Inglaterra las tiene ya muy diferentes en sus dominios. La civilización trae la diversificación. En España el regionalismo es un síntoma de regeneración, un patriotismo español como el de 1808, en que luchan las regiones, desligadas ó poco menos, del Poder central, contra la invasión francesa.

El señor Sánchez Guerra titula su artículo *El Catalanismo*. Entiende que esta tendencia refleja, ante todo, sentimientos y pasiones; es una negación, una protesta. Le ha precedido un movimiento literario como ocurrió en Cuba. En la petición de reformas hecha á la Reina Regente en 1888, con motivo de la Exposición de Barcelona, está en síntesis el problema de Manresa. La asamblea en que se elaboró este programa pasó inadvertida, pues hasta el desastre colonial no hay un verdadero movimiento de opinión catalanista. No sólo el efecto deprimente del desastre, sino el mal gobierno, el no enmendarse los gobernantes, han engendrado esta protesta. Entre los remedios cita el señor Sánchez Guerra la reforma radical de la administración local, diciendo que la propensión regionalista es característico del alma española, y que los que aplauden la descentralización se contradicen si combaten el regionalismo, pues la descentralización no es nada si no es, en grado mayor ó menor, regionalismo. Lo que no se puede tolerar es que se cree otra Nación dentro de la Nación, que se desgarrare la nacionalidad. Contesta el articulista al doctor Robert con el parecer del sociólogo italiano Majoranna; según el cual, le

progreso conduce á tomar agregados políticos cada vez mayores en extensión. Termina su estudio señalando los peligros de oponer al catalanismo un *madrilenismo* intransigente. La guerra material no sirve para resolver estos problemas; los castigos violentos irritan las demencias colectivas; *las bayonetas sirven para todo menos para sentarse en ellas*.

Termina la información de *La Lectura* con un artículo sobre *El sentimiento catalanista*, por don Juan Maragall, crítico del *Diario de Barcelona*, y uno de los más notables escritores contemporáneos de Cataluña. Su artículo se acerca en radicalismo al del señor Domenech. Dice que el catalanismo es en el fondo una cuestión de sentimiento, y que el olvidarlo obscurece el problema. Si ese sentimiento no existiera, no tendrían fuerza las razones étnicas é históricas que se alegan como fundamento del catalanismo; pero el sentimiento es superior á la lógica y á todo.

Los catalanistas no son cuatro locos, como se ha dicho, puesto que arrastran á muchos cuerdos, ganan elecciones y llevan diputados á las Cortes.

Tampoco es un egoísmo el catalanismo, como se dice. Si Cataluña fuera egoísta, no querría desligarse, sino ligarse más á España, para dominar el mercado peninsular; sería centralista, para dominar al centro. Por el contrario, las bases de Manresa son la Constitución ideal de un pueblo que piensa más en el alma que en el cuerpo.

Lo característico del catalanismo es ser un amor y un desamor; amor á Cataluña; desamor á Castilla. El desamor es la levadura popular. Los cultos sienten más el amor; la masa popular, el desamor á los que le vejan y le estorban, que son los que le hablan en castellano.

Es el catalanismo una descomposición del amor patrio y un sentimiento más poderoso que lo que queda de Patria española en Cataluña. El remedio está en el mal mismo, que no es un mal, sino un signo de nueva salud. De esta descomposición saldrá una composición, una España nueva. La misión del espíritu castellano que tuvo su época en que fué necesariamente director, ha concluido. La nueva civilización es industrial; el espíritu moderno, analítico; los progresos materiales tienden al cosmopolitismo, y Castilla no es nada de eso: ni industrial, ni analítica, ni cosmopolita.

Oponerse al sentimiento catalanista es acelerar la descomposición. Se le debe favorecer para que surja la España nueva;

hay que ayudarle abriéndole la legalidad, facilitando su propaganda, convirtiéndole en palingenesis nacional. Si España muriese en esta *recreación* de su espíritu, su muerte sería gloriosa y fecunda en un esfuerzo de vida. Al oponerse á ella, moriría en las tristes y estériles convulsiones de una muerte definitiva.

Estas son, en breve compendio, las opiniones expuestas en *La Lectura*. Dos notas dominantes se desprenden de ellas: que en el catalanismo hay una cuestión de sentimiento; que la fuerza material no puede resolver problema semejante. Desde un principio hemos sostenido este parecer. Al hablar de la impresión producida por los discursos del doctor Robert en el Congreso, dijimos que la cuestión estaba planteada en el terreno, sentimental, y repetidas veces hemos expuesto cuán estéril y peligrosa nos parecía una política de persecución, por popular que resultase, en ciertos momentos; fuera de Cataluña.»

Noticias

El miércoles próximo darán principio por la noche los sermones cuaresmales en la iglesia de San Félix, y como en años anteriores tendrán lugar los miércoles, viernes y domingos de cada semana.

En la Santa Iglesia Catedral Basílica los sermones de Cuaresma se celebrarán los martes y jueves por la noche y los domingos por la mañana, después del primer Evangelio, en la misa mayor.

—El día de ayer fué en extremo variable. El firmamento permaneció encapotado durante casi todo el día, habiendo caído por la mañana una lluvia fina que humedeció el pavimento, luciendo el sol por la tarde á ratos.

—Se ha dispuesto que las habilitaciones de los voluntarios de Ultramar que dependían de las comisiones liquidadoras de los cuerpos, dependan en lo sucesivo de las comisiones liquidadoras de las capitánías generales.

—Hoy, á las diez de la mañana, se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Sta. Coloma de Farnés, sobre lesiones, contra José Gri Mitjá.

Abogado defensor, don José Baylina; procurador don Rafael Massó; ponente, señor Miró.

A las 11.— Juicio oral de la causa procente del Juzgado de Sta. Coloma de Farnés, sobre hurto, contra Agustín Aulet Coll

Abogado querellante, don Manuel Catalá; procurador, don Martín Adroher.

Abogado defensor, don Pompeyo Quintana; procurador, don Juan Ribas.

—El miércoles, á las primeras horas de la madrugada, se suicidó arrojándose desde el tercer piso de la casa número 54 del paseo del Ferial, de Olot, al arroyo, el reverendo sacerdote don Ignacio Illa Navarro, de 71 años de edad.

El suicida fué encontrado en paños menores, presentando la cabeza completamente apiastada.

El juez de instrucción ordenó el levantamiento del cadáver y la práctica de las oportunas diligencias, ignorándose los móviles que impulsaron al infeliz á quitarse la vida.

—Ha sido nombrado habilitado de la Secretaría del Tribunal Gubernativo de Hacienda en esta provincia, don Adolfo Jaumeandreu.

—Ha fallecido en esta ciudad la decana de las maestras de esta provincia doña Vicenta Roger, hermana del profesor del colegio municipal y antiguo amigo nuestro don Francisco Roger, al que acompañamos en el dolor que experimenta.

—Se han dictado las órdenes oportunas para el nombramiento de comisiones de Sanidad militar que marchen al extranjero á estudiar los progresos de la medicina.

Las comisiones serán cuatro.

La primera á cargo de un médico mayor, irá á Alemania con objeto de estudiar los adelantos quirúrgicos.

La segunda visitará á Francia y Suiza para estudiar la terapéutica.

La tercera con el mismo objeto, visitará otras naciones y cuarta, á las órdenes de un farmacéutico estudiará los adelantos micrográficos de las naciones que visiten.

Estas comisiones quedaran organizadas el día 1.º de octubre próximo y durarán hasta junio de 1903.

A los comisionados se les darán 500 pesetas mensuales de gratificación sobre su sueldo correspondiente y gastos de viaje.

—Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 63 de la ley de reclutamiento y reemplazo que rige, el sorteo correspondiente al reemplazo del ejército de este año, tendrá lugar el domingo próximo, empezando á las siete de la mañana y verificándose en el Salón Capitular de estas casas consistoriales.

—Comunican de Tánger, que el sultán de

Elíxir Callo

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi desde las primeras tomas. Depósito, farmacia CALLO Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de D. José María Pérez y D. E. Vives.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia la clorosis, convalecencias, dispepsias, (líquido de digerir) raquitismo crecimiento deficiente y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el "Elíxir Callo".

Marruecos ha publicado un bando dirigido al ejército y á las kábilas leales, ofreciendo veinte pesetas por cada cabeza de la kábila de Benimuzara y cuarenta por cada rebelde vivo.

—A pesar de que el día fué sumamente pesimo, fueron bastantes las familias que salieron á las afueras con objeto de celebrar el jueves lardero.

—Según dicen de Guadalcañal (Sevilla), el día 1.º del presente mes pasó por aquella población una enorme manga de fuego acompañada de ruido ensordecedor y trepidaciones espantosas.

Las mujeres se pasmaron, suponiendo que el fin del mundo estaba próximo.

—Ha sido declarado cesante, á su instancia, por enfermo, el oficial de la Secretaría del Tribunal Gubernativo de esta provincia, don Federico Quero.

—Leemos que cumpliendo las acertadas órdenes transmitidas por el Gobernador civil el Alcalde de Breda para atajar la epidemia variolosa presentada en dicha población, participa dicha autoridad local que antes de ayer solo ocurrieron tres invasiones y ninguna defunción y que la junta municipal de Sanidad, ha adoptado las oportunas disposiciones para evitar la propagación de la epidemia.

—Se halla gravemente enferma la anciana madre del rico propietario de Santa Seclina, don José Noguera.

—Deseamos el restablecimiento de la enferma.

—Durante la semana última, han sido exportadas por la estación de la línea de Madrid Zaragoza y Alicante en esta ciudad, las siguientes cabezas de ganado:

Cerdos, 550; corderos, 61; terneras, 45; bueyes, 37; mulos, 10. Total 703 cabezas.

—Leemos en *La Frontera*, de Camprodón.

«Personas de Oix que nos merecen entero crédito, nos comunican el siguiente rarísimo caso:

Recordarán nuestros habituales lectores que tiempo atrás dimos la noticia que en los bosques de Ribelles había algunos jabalíes.

Hará unas tres semanas que una de las mujeres del manso *Padreny*, propiedad de nuestro amigo don Buenaventura Quera de Basagoda, iba á dar la comida á una marrana y al entrar á la pocilga, oyó un sordo ruido y como un relámpago un animal que estaba tendido, lanzóse contra ella, echándola por tierra y huyendo como alma que lleva el diablo. El animal en cuestión era un jabalí macho que estaba acostado al lado de la cerda.

A los pocos días, varios cazadores de Oix practicaron un ojeo, encontrando al jabalí de marras, disparándole varios tiros sin que pudieran hacer blanco.

Cree el propietario del manso, que el jabalí cubrió á la cerda que estaba en celo y quiere si es así, guardar á los pequeños para cria.

Relatamos este hecho con todos sus pelos y señales, porque hasta nosotros mismos si no tuviéramos entera confianza con las personas que nos lo han contado, creeríamos que es un canard».

—Por el Rectorado ha sido concedida la sustitución que tenia solicitada la maestra de Massanet de la Selva, y nombrada sustituta doña Josefa Riera.

—Periódicos importantes de París aseguran que las notas que el Gobierno español ha dirigido á las cancillerías extranjeras invitando á los soberanos y jefes de Estado europeos al acto de la coronación de don Alfonso XIII, no han tenido contestación categórica.

Supone la prensa francesa que no irá á Madrid ningún soberano, pere en cambio estarán representados brillantemente.

Por Portugal irá el duque de Oporto, por Inglaterra el príncipe de Gales, por Italia el duque de Turín, por Austria Hungría, el

archiduque Carlos Esteban, por Rusia el gran duque Alejo y por Alemania el kronprinz.

El presidente Loubet estará representado por un general y un diplomático.

—Parece que en breve llegarán á España unas potentes máquinas que ha adquirido la Compañía de los ferrocarriles de Madrid Zaragoza-Alicante, las cuales, con los coches de lujo, que ya se encuentran en Portbou y algunos en Barcelona, serán destinadas á la formación de un tren expreso bi semanal desde Sevilla á Portbou.

—Ha sido nombrado oficial de tercera clase de la Secretaría del Tribunal Gubernativo de Hacienda en esta provincia, don Antonio Lopez Ruiz, que presta actualmente sus servicios en Alicante.

—El domingo á las once de su mañana, se venderán en pública subasta, que se celebrará en las Casas Consistoriales, los dos objetos que constituían los regalos que ofreció la comisión de festejos á los poseedores de tarjetas postales.

—Ha sido nombrado Juez del partido de La Bisbal, don Basilio Cinto, que lo ha sido hasta ahora de Gandesa.

—Es muy justamente celebrado el vino de Jerez espumoso de la casa de D. Pedro DOMECQ.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

PUBLICACIONES

Nuevo Mundo publica esta semana un número que llamará justamente la atención del público. Encerrado en elegantísima portada en colores, da á conocer un texto muy escogido, con firmas de Martínez Olmedilla, que relata una tragedia española, *El cura regicida*; Eusebio Blasco, que trata de *Los mártires de la vida*; José de Laserna, que presenta un *Hogar Modelo*; informaciones de *El Olivar*, estrenado en Eslava; El colegio de guardias jóvenes, de Valdemoro; La casa de fieras del Retiro; La catástrofe de Pont de Vilumara; La esposa martirizada; La estudiantina «Nuevo Mundo»; Crónica alegre, de Taboada; *Mientras nieva...*, poesía de Cadenas; retratos de Villegas, el marqués de Tovar, el vicario de Zarauz, Conan Doyle y D. Alejandro Sanmartín, é ilustraciones de Estevan, Vila, Prades Moyano, Sileno y Karikato. Todo por 20 céntimos.

El número de *Alrededor del Mundo* que se pone á la venta esta semana, reproduce en la portada un artístico busto de mujer, y publica los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

Viajes en globo por España.—Caretas artísticas (Las modernistas y las de la Edad Media).—Cómo mienten los termómetros.—Las penas y confidencias de un joven rey consorte.—En la Biblioteca Nacional (Lo que se lee).—Los amigos del bandido Musolino.—La poética Santa Inés (Hallazgo de los restos de la doncella mártir).—¿Descansa el corazón?—Cerveza en sifones.—Una epidemia que nos cuesta millones (La fiebre aftosa, ó glosopeda).—El origen del aislamiento de España (Páginas secretas de historia contemporánea).—Una invasión de sellos nuevos.—La comida y la edad, y las acostumbradas secciones de *Averiguador universal*, Preguntas y respuestas, Caricatura, Recetas y recreos, Problemas, etc.

El mismo número contiene otro pliego encuadernable de *Las mil y una noches*, con preciosas ilustraciones de don César Alvarez Dumont.

Evitad los sufrimientos

Con nuestro método SE CURA LA ANEMIA

La anemia es una de las más obstinadas enfermedades con que el médico tiene que luchar. Es prueba evidente de pobreza de sangre, lo que significa que el sistema no se nutre como es debido y por consiguiente se halla en condición equivalente á estar muriéndose de hambre. Permitásenos poner ante Vd. un caso de anemia.

«Barcelona, 15 Abril de 1901.
Muy Sres. míos: Tengo el gusto de informarles del siguiente caso ocurrido en mi familia y que por lo raro merece contarse.

Mi hija Serafina, actualmente de 4 años de edad, vino al mundo y se crió en el más perfecto estado de salud siendo el regocijo de la casa. Al poco tiempo de nacida su hermanita menor, sobrevino en ella un cambio notable en su modo de ser, y notamos una sensible alteración en su



Serafina Bignotti

salud. De alegre y juguetona que era antes, púsose triste, pálida, llorona y con un desgano completo, cayendo en un estado de emaciación y de anemia muy alarmante. Atribuimos la causa de esa alteración al hecho de que la niña tenía celos de su hermanita menor, y eso á tal extremo habia alterado su salud, que de no remediarse temíamos un funesto desenlace. A fin de reanimarla, empecé á darle la Emulsión Scott, á la que pronto tomó mucha afición, y gracias á este saludable reconstituyente en pocos días notamos una mejoría y á los dos meses de usarla, la niña habia recuperado su buen apetito, sus carnes y buen color con la alegría natural á su edad.

Con mis más sinceros cumplimientos quedo de Vd. muy agradecido S. S.

ANGELO BIGNOTTI.

Calle de Balmes, 13, 4.º, 2.º.
La Emulsión Scott cura la anemia sin detrimento de la digestión. Alimenta la sangre con los elementos nutritivos del aceite de hígado de bacalao preparado de tal modo que su absorción es inmediata. En combinación con el aceite de hígado de bacalao se hallan los hipofosfitos de cal y de sosa y la glicerina, cuyos auxiliares aumentan en gran manera el valor medicinal de nuestro preparado. Para todas las afecciones de carácter anémico, tales como se manifiestan en la consunción y demás enfermedades de desgaste, la Emulsión Scott es el mejor remedio para combatir las con éxito. Es necesario, sin embargo, comprar solamente la legítima preparación, la que se reconoce por la etiqueta en el envoltorio exterior de cada frasco, representando un hombre que lleva á cuestas un gran bacalao; sin esa marca, ninguna es legítima.

La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de prueba, facsimil de nuestros frascos, se envía gratis á quien la pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.



ALMUERZO

Tortilla de macarrones.—Enfrecote en parrilla.—Ensalada de patatas.—Postres.

COMIDA

Sopa de cangrejos.—Lubina al jago de limón.—Pepitoria de menudillos de aves.—Solomillo mechado.—Postres.—Café.

Tortilla de macarrones.—Cocidos en agua los macarrones, se escurren y recortan en trozos pequeños y espolvoreados con queso de Parma rallado se hace una tortilla á la francesa, con manteca de vacas.

Solomillo mechado.—Perfectamente limpio el solomillo, se mecha con tiras gruesas de tocino añejo entrevesado. A las doce horas, y mejor á las veinticuatro, se puede asar en el horno á buen fuego en tres cuartos de hora, bien untado con manteca de vacas, rociándolo con vino blanco durante la operación.

León Loty.

(Prohibida la reproducción).

EL CLARÍN

Vibra el clarín; sus bélicos acordes resuenan en el vasto campamento, y el fiero relinchar de los corceles es al metal lo que á la voz el eco.

Dos legiones se aprestan al combate con rápidos y firmes movimientos, mientras el sol á las brillantes armas arranca esplendoroso centelleo.

Sigue el clarín vibrando; roncos gritos exhalan con furor todos los pechos, y se acometen los opuestos bandos hasta chocar con horroroso estruendo.

Túñense en sangre las lucientes hojas; el cañón y el fusil vomita fuego; la tierra se estremece, tiembla, oscila, y con el humo se oscurece el cielo.

Cesa la lucha, aléjase el vencido, cubren el campo mutilados restos, y entre gritos de férvido entusiasmo el vencedor los toma por trofeos.

Y cuando, al desfilar los escuadrones, del bélico clarín se escucha el eco, aparecen sus acordes triste canto que entona por el alma de los muertos!

Daniel Collado.

Letania religiosa

SANTO DE HOY
San Romualdo ab. y San Ricardo rey.
CUARENTA HORAS.
Están en la iglesia del Mercadal

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

OBSEQUIO al PÚBLICO

Tenemos el gusto de ofrecerle un precioso cuadro de gran tamaño, de 86 por 115 cms., al que acompaña un libro biográfico, que contiene los datos más culminantes de la Historia de España, titulado

Cuadro sinóptico de los Reyes y Jefes de Estado Español.

Contiene los retratos de los Reyes y Jefes de Estado por orden cronológico, desde Ataulfo, primer rey goda, hasta Alfonso XIII y D.ª María Cristina. Al pie de cada retrato va la firma ó sello respectivo desde que los reyes empezaron á usar de algún signo ó autógrafo en sus documentos.

Dicho cuadro histórico contiene 108 retratos de tamaño 7 cms. de alt. por 6 de ancho y varios otros datos de gran interés.

Manera que el cuadro resulta una crónica viva de los soberanos españoles. Son los retratos más exactos y parecidos que se han publicado sacado, por distinguidos artistas, de las monedas, medallas y de los cuadros existentes en los Museos de Estado.

Bastará fijarse en los de este siglo para buena garantía de los demás. El cuadro sinóptico tiene por orla y ornamento una porción de datos gráficos, curiosos é interesantes, como son: los 49 escudos de las provincias, los 10 escudos regionales, el escudo nacional y el real, 12 coronas heráldicas, 14 cruces honoríficas y las 8 indicaciones de los colores heráldicos.

Tales son los datos históricos que contiene, siendo un precioso y claro resumen de nuestra historia, un tratado de gran utilidad para consulta é instrucción, y muy digno para decorar cualquiera de las habitaciones de todas las familias; toda vez que dicha lámina y libro tienden inconscientemente á retener en la memoria los datos históricos que contienen, debido á lo agradable y distraído que le hacen los 108 retratos.

Las firmas son auténticas, sacadas de antiguos documentos, así como igualmente los escudos, coronas y las grandes cruces honoríficas.

El gran cuadro y libro, pueden adquirirse por el precio total de 2 pesetas con 50 céntimos. A los señores de fuera que tenga que mandarse por correo certificado, 3 pesetas, que deberán mandar en libranzas en esta Imprenta, plaza del Grano, 6.

El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo.

EL AIBAF SERDNA

anagrama de Andrés Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia.)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en esta capital, farmacia de don Joaquín Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

¡INCREDIBLE VERDAD!

Un anillo para caballero, oro de ley, hermosísimo brillante, 50 pesetas; Idem para id. (brillante muy grueso) 100 pesetas; un alfiler para caballero, oro de ley, con espléndido brillante, 25 pesetas; Alfiler idem id. (brillante muy grueso) 50 pesetas; anillo para señoras y señoritas, oro de ley, con hermosísimo brillante, 25 pesetas; un par de pendientes para señoritas, oro de ley, con espléndidos brillantes, 25 pesetas; un par de pendientes para señora, oro de ley, con hermosísimos brillantes, 50 pesetas; Idem para id. (brillantes gruesos) 100 pesetas; un par de pendientes para niñas, (especialidad para verdadero regalo), oro de ley y espléndidos brillantes, 25 pesetas. Oro garantido de ley (18 quilates) y brillantes químicamente perfectos, mas hermosos y de más valor, por su constante brillantez y esplendor, que los verdaderos. **Regalo 5.000 pesetas á quien distinga mis brillantes Alaska de los legítimos.** Á todo comprador no conforme con el género, se le devolverá inmediatamente el dinero. Enviar la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, siendo siempre su valor superior al coste. No se hacen descuentos, no se concede representación, no se envía catálogo, ni dibujos, ni muestras. Envío franco de todo gasto en cajita valores declarados y por correo para toda España é Islas. No se sirve ningún pedido no acompañado de su importe en billetes del Banco de España en carta certificada ó valores declarados. Único Representante General Sociedad Oro y Brillantes Am: Alaska.

G. A. BUYAS. CORSO ROMANA, 18, Milán (Italia).

UREÑA

Motores eléctricos.—Ventiladores.—Mecanismos automóviles.—Máquinas de escribir. La Dactyle.—Arcos voltaicos y lámparas incandescentes.—Portalámparas, interruptores, flexible y toda clase de material eléctrico.

Fonógrafos

sistema Edison, franceses, alemanes, ingleses.—Cilindros en blanco baratísimos.—Idem impresionados por artistas notables—Operas, zarzuelas, jotas, flamenco y todo lo que se pide en canto, piano, orquesta, bandas, etc.

VENTA DE MATERIAL ELÉCTRICO

UREÑA

Barquillo, 14, y Saucedo, 1.—MADRID
Teléfono, 90.

+

Esquelas mortuorias

Se publican en este periódico y se imprimen para entierro y funerales, desde 5 pesetas al 100 en la imprenta de este diario.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 20 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1.º Diciembre directamente para Port-Saïd, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singaper, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Jappon y Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—«Servicio del Norte»: érvicio mensual á Veracruz, saliendo de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela «Colombia».

«Servicio del Mediterráneo»: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, San Juanilla, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana, Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Sant Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Río Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Ceronel y Valparaiso con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil Pacífico.

Línea del Brasil-Pacífico.—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cada mes. Hace las escalas de Pauillac, Pasajes, Bilbao, Coruña, Villagarcía ó Marín, Vigo, Oporto Lisboa, saliendo el 7 de Cádiz directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Ceronel y Valpaise, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 y de Cádiz el 22 de cada mes directamente para Casablanca Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo.—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1899 y de Cádiz el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tanager.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.
Salidas de Tanager: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

PEDRO DOMECCQ

Cosechero, Almacenista y Extractor de Vinos Jerez de la Frontera

Casa fundada en 1730.

Autorizada para el uso de las armas reales por Real Orden de 18 de Octubre de 1824.

de aguardiente puro de vino, estilo COGNAC, FINE CHAMPAGNE

MARCAS: Una, Dos y Tres cepas, y Extra.

PEDID ESPECIALMENTE

Cognac de «Pedro Domecq»

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurants, exigiendo las etiquetas UNA, DOS, TRES CEPAS, EXTRA y FUNDADOR, con su escudo de armas.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital.	4'50	ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.	5	»	»
Extranjero.	15	»	semestre
Idem un año.	30	»	»

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.